

DOI: 10.18572/2071-1182-2021-2-21-25

## Воспроизводство трудовых ресурсов и миграционная политика

**Воробьева Ольга Дмитриевна,**  
главный научный сотрудник Института демографических исследований (ИДИ) ФНИСЦ РАН,  
доктор экономических наук, профессор,  
эксперт-аналитик проекта «Форума переселенческих организаций»  
«Право на Родину» по демографии и миграции,  
Институт демографических исследований (ИДИ) ФНИСЦ РАН  
89166130069@mail.ru

**Топилин Анатолий Васильевич,**  
главный научный сотрудник Института демографических исследований  
(ИДИ) ФНИСЦ РАН, доктор экономических наук, профессор,  
Институт демографических исследований (ИДИ) ФНИСЦ РАН  
topilinav@mail.ru

**Хроленко Татьяна Сергеевна,**  
младший научный сотрудник Института демографических исследований (ИДИ) ФНИСЦ РАН,  
администратор страниц «Форума переселенческих организаций» в социальных сетях,  
Институт демографических исследований (ИДИ) ФНИСЦ РАН  
tatkhrolenko96@yandex.ru

**Цель:** доказать необходимость смены курса миграционной политики Российской Федерации (далее также — РФ) в сторону репатриации и обосновать вклад новой миграционной политики в воспроизводство трудовых ресурсов.

**Материалы и методы:** проанализированы материалы, подготовленные экспертами Международного общественного движения «Форум переселенческих организаций» в рамках проекта «Право на Родину» (реализуется с использованием гранта Президента Российской Федерации на развитие гражданского общества, предоставленного Фондом президентских грантов № 20-2-002592 от 6 июля 2020 г.).

**Результаты:** обоснована необходимость структурной перестройки миграционной политики в сторону репатриации; проанализирован потенциальный эффект миграционной политики, построенной в соответствии с принципом гуманности, наличие пришлого населения в резерве рабочей силы Российской Федерации.

**Выводы:** Российская Федерация, находясь на втором этапе депопуляции, вынуждена принять эффективные меры: с учетом потребности в борьбе с негативными социально-экономическими и демографическими тенденциями, Россия должна реализовывать меры по привлечению мигрантов — особенно русских, проживающих за рубежом, и обеспечению их обустройства на исторической Родине.

**Ключевые слова:** трудовые ресурсы, трудовой потенциал, вторая волна депопуляции, миграционная политика, репатриация, переселение соотечественников, гражданство.

## Reproduction of Labor Resources and the Migration Policy

**Vorobyeva Olga D.**  
Chief Research Scientist of the Institute of Demographic Research  
of the Federal Research Center for Sociology of the Russian Academy of Sciences  
Doctor of Economics, Professor  
Analytical Expert of the Right to Homeland Demography and Migration Project of the Migrant Organizations Forum  
Institute of Demographic Research of the Federal Research Center for Sociology of the Russian Academy of Sciences

**Topilin Anatoliy V.**  
Chief Research Scientist of the Institute of Demographic Research  
of the Federal Research Center for Sociology of the Russian Academy of Sciences  
Doctor of Economics, Professor  
Institute of Demographic Research of the Federal Research Center for Sociology of the Russian Academy of Sciences

**Khrolenko Tatyana S.**  
Junior Research Scientist of the Institute of Demographic Research  
of the Federal Research Center for Sociology of the Russian Academy of Sciences  
Social Media Manager of the Migrant Organizations Forum  
Institute of Demographic Research of the Federal Research Center for Sociology of the Russian Academy of Sciences

**Purpose:** to prove the necessity of changing the direction of the Russian Federation migration policy towards repatriation and to substantiate the contribution of the new migration policy to the labor resources replacement.

**Methods:** the materials prepared by experts of the IPM «Forum Pereselencheskih Organizacii» («Right to Homeland» project (President of the Russian Federation grant for the development of civil society provided by the Presidential Grants Fund No. 20-2-002592 dated 06 July 2020).

**Findings:** substantiated the necessity of restructuring the migration policy towards repatriation; analyzed the potential effect of the migration policy, built in accordance with the principle of humanity, on the participation of the migrant population in the Russian Federation labor force.

**Conclusions:** The Russian Federation, being at the second stage of depopulation, is forced to take effective measures: taking into account the need to cope with negative socio-economic and demographic trends, Russia should implement measures to attract migrants, especially Russians living abroad, and to ensure their settlement in historical homeland.

**Keywords:** labor recourses, labor potential, second stage of depopulation, migration policy, repatriation, resettlement of compatriots, citizenship.